

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Subscripción trimestre: España, 1 peseta; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.
Venta: paquete de 80 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia de Redacción dirijase á Pablo Iglesias,
la de Administración á Felipe Peña Cruz.

SUSCRIPCIÓN

A FAVOR

DE LOS QUE LUCHAN CONTRA EL ZARISMO

Suma anterior, 3.433,12 pesetas.

Madrid.—T. Iturburu, 2.—P. Iglesias, 0,25.—E. López, 0,30.—J. F. León, 0,50.—B. Vila, 0,25.—Varios obreros del Paseo Imperial, 0,25.—V. Castañeira, 0,25.—Uno, 0,25.—C. Fernández, 0,25.—J. Ojeda, 0,30.—Benito de Silva, 0,50.—F. G. Arenas, 1.—A. Castañeira, 0,40.—Carmen Bernal, 0,25.—Rovira, 0,25.—Lumbresas, 0,25.—B. Arroyo, 0,25.—M. Cortés, 0,25.—V. Madrigal, 0,50.—R. Bernal, 0,25.—Rovira, 0,25.—M. Jiménez, 0,25.—M. Pazos, 0,50.—Total, 9,50.
Algeciras.—D. Galo, 0,50.
Berga.—J. Comas, 0,25.—J. Puig, 0,50.—Total, 0,75.
Málaga.—J. Matirena, 2 pesetas.
Guardo.—R. Ambroa, 0,50.
Total general, 3.446,37 pesetas.

EL PARO GENERAL

No ha habido fracaso.

Casi toda la Prensa burguesa, en unión de los republicanos y de los ácratas, es decir, todos los enemigos del Partido Socialista Obrero y de la Unión General de Trabajadores, han afirmado que el paro del día 20 ha sido un fracaso. El odio, no la razón, les ha inspirado ese juicio.

¿En qué se fundan para sostener su aserto? En que ni en todas las poblaciones ha habido paro, ni en aquellas donde el trabajo se ha suspendido ha alcanzado la suspensión á todos los oficios.

Lo primero que se necesita para afirmar con acierto que una cosa fracasa ú obtiene éxito, es conocer bien lo que con ella se trata de realizar.

¿Dio á entender la Comisión Central para el abaratamiento de las subsistencias y para la apertura de obras que el paro general que proponía fuera un paro absoluto, un paro que alcanzase á la mayor parte de las poblaciones y á todos los oficios? No. Si toda la población obrera de Madrid, si la de toda España hubiese estado en condiciones de verificar movimiento tan colosal, no habría llevado á efecto semejante paro; habría realizado un acto más trascendental, más decisivo; habría hecho una revolución.

El paro propuesto, que era paro general por alcanzar á bastantes oficios y á no pocas poblaciones, estaba en relación con su alcance, con el fin que con él se perseguía. ¿Cuál era éste? Veamos lo que decía el manifiesto de la Comisión Central:

«Al paro, pues, el día 20, compañeros! ¡A hacer ver ese día, con nuestra unidad, con nuestra disciplina, que no aguantamos, que no sufrimos sin protesta los desdenes, los desprecios y la crueldad de los representantes políticos de la clase explotadora, y que nos hallamos dispuestos, en cuanto nuestra organización sea más vigorosa, á conducirnos con ellos con el rigor que exigen su descoco y su inhumanidad!»

¿Y á quiénes se dirigía la Comisión Central para que realizasen ese paro de veinticuatro horas? A las organizaciones del Partido Socialista y de la Unión General de Trabajadores y á las que estuviesen conformes con su táctica. Ni el llamamiento se hacía extensivo á los anarquistas, ni á los republicanos: á los primeros, porque habrían entrado en el movimiento sólo para hacer excentricidades, y á los segundos, porque quedaban indirectamente descartados desde el momento que la protesta alcanzaba á sus representantes en las Cortes.

Tratábase, pues, de un paro general, para formular una protesta más enérgica que las hechas anteriormente, realizado por las colectividades que apuntamos más arriba.

¿Han cumplido esas colectividades? ¿Han respondido al llamamiento que se les ha hecho? ¿Han tenido en cuenta los deberes que les impone la disciplina? Si; el paro que podían hacer, y que se esperaba que hicieran, le han hecho. Los datos que tenemos demuestran que ha tomado parte en el movimiento del día 20 una fuerza obrera considerable, fuerza que crecerá pronto y que será capaz, por lo tanto, de obligar á los políticos burgueses á proceder como hoy no proceden.

La Prensa burguesa, en su afán de quitar importancia á la jornada del 20, no sólo ha falseado muchos datos, sino que ha hablado á tontas y á locas.

«Barcelona, Sevilla, Valencia—ha dicho—no han secundado el paro.» Si esos informadores de la opinión estuviesen más al tanto de las cosas, habrían sabido que la falta de movimiento en esas tres capitales era lógica, ya que tanto la Unión General de Trabajadores como el Partido Socialista cuentan en ellas con escasos elementos.

El paro se ha efectuado donde ambas entidades disponen de bastantes fuerzas. Madrid, Bilbao, su zona minera, Valladolid, Mataró, Elche, Alicante, Palma de Mallorca, Oviedo, Mieres, Sama, Béjar, Jaén, Almansa, Vélez-Málaga, Vigo y otras muchas poblaciones han respondido como se esperaba.

Lejos de ser un fracaso el paro general del día 20, ha constituido un fuerte movimiento de protesta contra todos los políticos burgueses, poniendo en relieve á la vez la fuerza, mayor de lo que se creía, con que cuenta hoy el Partido Socialista Obrero y la Unión General de Trabajadores.

Las cifras que publicaremos en breve lo demostrarán de manera que no deje lugar á duda alguna.

He aquí ahora las noticias que tenemos respecto á las poblaciones que han cumplido el acuerdo tomado por la Comisión Central:

Madrid.—Respecto á la importancia del paro en la capital, puede apreciarse por los dos siguientes datos: *Diario Universal*, que tira hoy con bala rasa contra las organizaciones obreras, calcula en 15.000 los obreros que no acudieron al trabajo; *Heraldo* supone que han ascendido á 25.000 los obreros que han secundado el paro, siendo la mayor parte de ellos del ramo de construcción, y los demás zapateros, tejedores, embaldosadores, pintores y constructores de carruajes, tipógrafos é impresores. Al mitin acudieron millares de trabajadores, si bien la mayoría no pudo oír á los oradores por ser pequeño el local donde aquél se celebró. La autoridad llenó los alrededores del Salón Variedades de guardias de Seguridad y miembros de la *secretaría*, no faltando tampoco parejas de la Guardia Civil de caballería. Los tres compañeros que hicieron uso de la palabra merecieron el honor de ser llamados al orden por el delegado de la autoridad.

Elche.—La suspensión del trabajo fué general. Hubo mitin, en el que reinó mucha animación.

Almansa.—Casi total ha sido el paro en ésta. El teatro, donde se verificó el mitin, estuvo lleno.

Alicante.—El paro aquí fué completo. Estuvieron cerrados los cafés y hasta el Casino, no circularon los tranvías ni se abrieron los comercios. Abandonaron también el trabajo las cigarrerías. Al mitin acudió enorme concurrencia.

Cabrils.—La Agrupación Socialista se ha unido al paro general.

Palma de Mallorca.—El paro ha sido importante. Al mitin concurren 2.000 almas.

Santander.—Por las malas circunstancias en que se han encontrado las organizaciones obreras por consecuencia de la huelga de los obreros del muelle, no hubo paro, pero aquellas se han adherido á la protesta significada por el mismo.

Béjar.—El paro ha sido completo, celebrándose manifestación por las calles y después mitin.

Salamanca.—El paro ha sido total y el mitin estuvo concurrendísimo.

Mataró.—El 19 celebraron estos trabajadores un mitin, que suspendió el delegado arbitrariamente. El 20 el paro fué completo. Detenido injustamente nuestro correligionario Tristany, el pueblo le rescató. La Guardia Civil hizo fuego contra los huelguistas, no ocasionando, por fortuna, desgracias.

Jaén.—La mayor parte de los oficios pararon. Se celebró mitin, que estuvo muy concurrendo.

Málaga.—Han parado algunos carpinteros, tipógrafos y agricultores.

Vigo.—Todas las Secciones que componen la Federación Obrera no trabajaron el día 20, y de las Sociedades disidentes también pararon algunos individuos. Hubo mitin, que estuvo concurrendísimo.

Burgos.—A pesar de la presión ejercida por varios patronos, en muchas obras y talleres no se trabajó. El mitin se celebró en el amplio vestíbulo del teatro, que estuvo de bote en bote.

Estepa.—Gran número de trabajadores recorrieron las calles y se congregaron en el Centro para protestar del Parlamento y de todos los elementos burgueses por su actitud ante la miseria de los trabajadores. Se celebró mitin, siendo extraordinaria la concurrencia.

Almería.—El paro ha sido casi general, no siendo completo por la propaganda hecha por

los anarquistas. El mitin se deslizó como una seda mientras se atacó á los monárquicos, pero al darles su merecido á los republicanos, éstos y sus amigos los ácratas armaron escándalo.

Bilbao.—Salvo ciertos trabajos de absoluta necesidad, todas las obras, fábricas y talleres se paralizaron el día 20. Al mitin asistieron 6.000 individuos, marchándose muchos otros por no haber en el local.

Zona fabril de Vizcaya.—También en esta zona alcanzó el paro buenas proporciones.

Zona minera de Vizcaya.—Aquí el paro fué absoluto. Ni un solo minero trabajó. Se celebraron cuatro mitins en distintos pueblos.

Valencia.—En esta capital han hecho paro los obreros abaniqueros y algunos de otros oficios.

Vélez-Málaga.—Gran número de obreros cumplieron el acuerdo de la Comisión Central no acudiendo el día 20 al trabajo. También fué crecido el número de concurrentes al mitin.

Palma del Río (Córdoba).—Los albañiles y carpinteros, que están asociados, así como algunos trabajadores de otros oficios, no trabajaron el día 20. En señal de solidaridad cerraron sus establecimientos los comerciantes é industriales. Por la tarde hubo manifestación, llevando á la cabeza de ella una bandera pidiendo el abaratamiento de las subsistencias y la apertura de obras.

Valladolid.—Todos los obreros organizados, y no pocos que todavía no lo están, abandonaron sus faenas el día 20. Por no disponer de local apropiado no se celebró mitin.

Mieres.—El paro fué casi general en esta población.

Mancha Real (Jaén).—Casi todos los individuos de la Agrupación Socialista—una de las más numerosas del Partido—dejaron de trabajar el día 20.

Oviedo.—Salvo los obreros de la fábrica de armas, todos los demás se abstuvieron de acudir al trabajo. Se celebró mitin, al que acudió numeroso auditorio.

Alcoy.—No pudiendo efectuarse el paro por diversas causas, se ha celebrado el 20 un mitin de protesta contra la indiferencia de los partidos burgueses ante la carestía de los artículos alimenticios y la crisis de trabajo.

Sama.—Han parado el día 20 2.500 obreros. Se presentó la protesta al alcalde, reclamándole á la vez varias medidas de carácter local.

Campillos.—El paro ha comprendido aquí más de 2.000 trabajadores. El mitin estuvo muy concurrendo, yendo después unos 50 compañeros á Sierra de Yeguas para celebrar otro.

Teba.—Los pocos obreros que había trabajando en este pueblo—unos 50—dejaron la labor el 20 para unirse en señal de protesta con los obreros desocupados.

Jerez de los Caballeros.—Aquí no hubo paro, pero se celebró un mitin á las doce del día, al que asistieron de 600 á 700 trabajadores.

Porcuna.—La mayor parte de los asociados, que trabajan en otros pueblos, se presentaron aquí el día 20 para cumplir el acuerdo de la Comisión Central. Por la noche se celebró una conferencia, que estuvo concurrendísima.

Noya.—Buen número de canteros abandonó el trabajo. También se efectuó mitin.

Cañaverál (Cáceres).—Han parado el 20 los obreros de las tres Sociedades que hay aquí constituidas: Obreros en corcho, Obreros zapateros y Obreros del campo.

Pontevedra.—Hicieron paro completo los canteros, carpinteros, albañiles, pintores, ebanistas, obreros constructores de coches, curtidores, obreros de las fábricas de la sierra y de ladrillo y gran número de los otros oficios. A las diez y media de la mañana se celebró el mitin en el teatro, al que acudió considerable auditorio.

Deseando demostrar con cifras que los obreros que han tomado parte en el paro general ascienden á un número importante, recomendamos á los Comités Socialistas y Juntas Directivas de las localidades donde el paro se ha efectuado, nos envíen á la mayor brevedad el número aproximado de compañeros que el día 20 no acudieron al trabajo. Esperamos no eche ninguna colectividad en olvido la recomendación.

¡Obreros! El "Diario Universal" no admite trabajadores asociados en su imprenta. El deber os impone juzgarle muerto. No le coméis jamás.

La semana burguesa.

El paro del día 20 no ha satisfecho á los señores.

Casi todos los periódicos diarios, ecos imparciales de la opinión... de sus respectivas empresas ó inspiradores de tanda, se han puesto de acuerdo para reputarlo de fracaso.

¿Pero ¿qué *quedarian* que ocurriese? ¿Que hubiese habido un levantamiento en masa y que no hubiese quedado títere con cabeza?

¿Y no se les alcanza á esos señores que si la clase trabajadora hubiese llegado á esa unidad de pensamiento y de acción no se contentaría con promover campañas para objetos tan limitados como el de que se trató de conseguir con el paro?

El día que la clase obrera organizada tenga esa fuerza, se lanzará decidida á la conquista de su completa emancipación.

Y eso, por desgracia, no puede hacerlo hoy.

Tanto ha cegado la pasión á algunos periódicos, que ha habido alguno—*El País* entre ellos—que ha atribuido á Iglesias conceptos ajenos por completo á su modo de pensar; tal ha sido el decir que nuestro amigo reconoció en el mitin de Variedades que el paro era un fracaso, cuando lo que afirmó fué todo lo contrario.

El mismo *País* atribuye lo que él llama fracaso al exclusivismo de los organizadores del paro, por no haber contado con los elementos anarquistas, partidarios de la huelga general, ni con los republicanos, autores de la famosa Liga contra la miseria.

Respecto á los primeros, estaba descontada su oposición, porque el paro, en la forma que se quería realizar, no entró jamás en los propósitos de los anarquistas, y en cuanto á los segundos, mal se podía invitarles á tomar parte en un acto donde se les había de fustigar justa y duramente por su abandono en tan importante cuestión.

¡Señores, un poco de pupila!

A última hora también le ha parecido á *El País* que el escaso éxito del paro se debe á la inoportunidad en su planteamiento.

No era ésa la opinión de Santillán y de sus anárquicos colaboradores cuando, días antes de verificarse, sólo le ponían el reparo de que no fuese tan general que no alcanzase á todos los oficios sin excepción.

Y esto lo dijo bien claro uno de los oradores que tomaron parte en el mitin organizado por los republicanos en la noche del 20.

Dijo el tal, anarquista por las señas:

A los que no han sabido exponerse á un paro verdad, en que pare el tabernero, que envenene; el cochera, que atropella, y la mujer, que cria pequeños verdugos del mañana, puede ponerseles el R. I. P.

¡Una huelga de amas de cría!
¡El colmo del ideal y de la barbarie!

En el mismo mitin republicano leyóse una carta del diputado Sr. Morayta haciendo constar—para que lo sepa Pablo Iglesias—que él consumió dos turnos y su colega el Sr. Nougues otro, defendiendo en el Congreso la necesidad de acometer con decisión el problema de las subsistencias.

Precisamente porque eso lo saben Iglesias y los que no somos Iglesias es por lo que nunca se censurará bastante á los diputados republicanos, que en una cuestión tan esencialísima para la vida de la nación como ésa han creído cumplir pronunciando tres discursos vergonzantes, y en cambio, cuando se ha tratado de la cuestión de losuplicatorios, puramente personal y por tanto mezquina, no han vacilado en llegar hasta la obstrucción.

Y contra este hecho, elocuentemente acusador, no valen sofismas y argucias.

Por eso los diputados republicanos siempre darán, cuando de él se trate, la llamada por respuesta.

Como síntesis de la jornada del día 20, los trabajadores pueden haber apreciado

una vez más el aislamiento en que les dejan cuantos a todas horas están hablando de la necesidad de mejorar la suerte de las clases «humildes» y de que el primordial deber de los Poderes constituidos es atender a conservar la energía de nuestra raza, debilitada por el hambre.

Palabras, y nada más que palabras. Los trabajadores que sinceramente deseen mejorar su condición social no deben aguardar nada de las clases antagónicas. Cuantas conquistas obtengan las deberán únicamente a su fuerza como clase. La burguesía defenderá siempre sus privilegios hasta su última trinchera.

El punible abandono en que se encuentran las disposiciones relativas a construcciones ha proporcionado un nuevo día de luto a la población.

En un barrio extremo se ha hundido un lavadero, sepultando entre sus escombros a multitud de infelices mujeres, muchas de las cuales fueron extraídas con gravísimas heridas.

Con este motivo, los periódicos todos han puesto el grito en el cielo y demandan urgentes medidas de protección para los desheredados que viven en las miserables condiciones que lo hacían las pobres lavanderas del puente de Vallecas.

Hasta el alcalde—¿cómo no?—ha tomado la cosa en serio y ha dado las órdenes «oportunas» a los arquitectos municipales para que inspeccionen los lavaderos a fin de ver si éstos reúnen condiciones de solidez.

Pues bien: se puede apostar doble contra sencillito a que las cosas seguirán como hasta aquí, y nadie volverá a acordarse de semejante asunto hasta que una nueva catástrofe arrebathe la vida a otra porción de infelices.

No lo podemos remediar; es nuestra idiosincrasia no acordarnos de Santa Bárbara hasta que ha tronado.

Los republicanos de Zaragoza han acordado elegir diputado a Cortes a D. Joaquín Costa, a pesar de constarles que este señor no pisará el Congreso.

Con esto, ya que no de buen sentido, dan los republicanos aragoneses muestras de terquedad.

Y esto siempre satisface el amor propio regional.

No obstante, *El País* se felicita de tal designación.

Oigan ustedes por qué:

El ilustre Costa, gloria de Aragón, debe ser, aun contra su voluntad, reelegido. Sobre que así se le da testimonio de admiración y cariño, se le pone a cubierto, con la inmunidad, de procesos y de prisiones, pues el Sr. Costa es el escritor más valiente y sincero de España.

Con este parralillo, el diario republicano pone al ilustre escritor en un caso parecido al del poeta Serra cuando dirigió a Camprodón la conocida redondilla:

Camprodón, me has dado un palo, etc.

Porque supone que el Sr. Costa habría de aprovechar la inmunidad parlamentaria para mover su pluma sin peligro a tropiezos enojosos.

Y, francamente, opinar así de aquel que habló del exceso de gallinas en nuestro país, es hacerle un flaco servicio.

Que no sabemos si el Sr. Costa lo agradecerá.

Un periódico monárquico discurre acerca de la composición de los partidos, y dice:

Y si, por último, nos fijamos en el Socialismo, hallámosle compuesto del obrerismo, ó sea la explotación del obrero-verdad por el obrero-nominal, y el Anarquismo, que en nuestro país no es terrorista, sino la antitesis del obrerismo, aun cuando sus apóstoles tienden a plagiarle.

¿Qué habrá querido dar a entender el articulista con esas insidiosas palabras?

Porque en lo que se refiere a los socialistas, cónstele que aquí entre nosotros, todos, absolutamente todos, desde el primero hasta el último, vivimos exclusivamente de nuestro trabajo personal y no mudamos de ideas como otros de redacción, ni adulamos a nadie, ni explotamos a nadie, sino que procuramos, como podemos y sabemos, enseñar a nuestros compañeros el camino de su emancipación, sin fines utilitarios de la menor especie.

¿Se va usted enterando?

Lo que opinan los federales de la, flamante Unión Republicana:

No se nos quiere entender; se aspira por muchos a gobernar y nada más que a gobernar, y se forjan uniones como se pone por los cazadores de mala fe cepos en los campos, para hacer prisioneros a conejos y liebres.

No; los que honradamente desean ver unidos a los partidos republicanos, deben buscar la unión en principios comunes: la República no es por sí sola garantía de nada; es indispensable hacerla marco de más profundas transformaciones.

Jamás, jamás, jamás nos sumaremos a esas

anodinas amalgamas que castren el pensamiento y ahoguen la conciencia.

Con estos adversarios y con los golpes que Nakens ha empezado a asestar a la Unión, el porvenir de ésta se presenta bastante obscuro.

Toda la filosofía del Sr. Salmerón será poca para conservar la sombra de partido que le ha adjudicado su jefatura.

Así es que los partidos monárquicos, a pesar de su descomposición y de sus desaciertos, tienen todavía tiempo para irse defendiendo.

Regresó el conde de Romanones de su excursión a Andalucía, donde por cierto no ha visto más que lo que los caciques le han permitido ver.

Y sus compañeros de Gabinete, que consintieron en promover una crisis ministerial por estimar urgente la visita a Andalucía, no han aguardado la llegada a Madrid del ministro de Agricultura, y casi todos han ido desfilando.

Lo cual demuestra una cosa, que ya todo el mundo sabía.

Que *eso* del hambre andaluza no les importa un comino a nuestros políticos.

Lo primero es procurar por los intereses del encasillado.

Y al que no coma que lo parta un rayo.

Instituto de Reformas Sociales.

Por falta de número hace dos semanas que no celebra sesión el Instituto. Las vacaciones de verano han alejado de Madrid a casi todos los vocales patronos y de real nombramiento, y a dos distintas citaciones para el Pleno sólo han concurrido seis ó siete señores, además de los vocales obreros, por lo que no ha podido celebrarse sesión, para la que se necesitan 15 asistentes.

Esto hace temer que hasta el mes de septiembre se paralice la función del Pleno. Y, en previsión de tal contingencia, nuestros compañeros han recabado del presidente que tramite cuantas mociones formulen con arreglo a los precedentes, y, si no los hubiere, que procure la reunión del Pleno por todos los medios.

En la última sesión, correspondiente al 9 de este mes, se dió lectura, por el jefe de la Sección 2.ª, al informe sobre las causas del hundimiento del tercer Depósito y la previsión de accidentes en esa clase de obras, acordándose la impresión del mismo. Según el Sr. Marv, los cimientos del depósito del Lozoya eran buenos, así como los materiales, siendo causa probable del hundimiento la inestabilidad del conjunto, por estar prevista en el proyecto solamente la estabilidad estricta, sin prever las diferentes causas que podían alterarla en un límite máximo. Además, opina que hubo punibles descuidos en cuanto al modo de ejecutar ciertos trabajos, como el constante arrastre de materiales sobre las bóvedas y la irregular echazón de tierra sobre las mismas, lo que sin duda determinó la ruina de algunas, que, al hundirse, ocasionaron el derrumbamiento de todas.

Propone que tal imprevisión se castigue aumentando con un 50 por 100 las indemnizaciones debidas a los obreros víctimas del accidente ó a sus familias, y para evitar en lo sucesivo catástrofes análogas, sometió a la aprobación del Pleno un proyecto de reglamento para la ejecución de obras de cemento en garantía de la vida de los obreros, que fué aprobado.

Ormaechea preguntó si los materiales empleados en el tercer Depósito eran buenos técnicamente ó sólo lo eran con arreglo al pliego de condiciones fijadas al contratista, respondiendo el Sr. Marv que eran buenos en sí.

Largo Caballero hizo algunas objeciones a la apreciación del Sr. Marv sobre la mano de obra, pues este señor afirmaba en su informe que aquélla era deficiente, por ser imposible vigilar en obras tan grandes los trabajos de todos los obreros. Caballero sostuvo que una buena organización del trabajo evitaba esa falta, si había existido, y que la responsabilidad incumbía sólo al contratista por no tener todo el personal apto necesario. El Sr. Marv aceptó la posibilidad de vigilar el trabajo mediante una organización adecuada.

El gobernador de Valencia ha sido oficiado por el Instituto para que exija al alcalde de Villamarchante el pago de las dietas a los vocales obreros de la Junta Local.

Previo apercibimiento de ser multado, ha constituido la Junta Local el alcalde de Puebla Nueva.

Se ha oficiado además al alcalde de Mora que debe reunir la Junta siempre que lo estime conveniente ó lo reclame la tercera parte de los vocales, no siendo preciso que se especifique previamente el objeto de la

reunión, pero que se debe, también, por parte de dichos vocales, no desnaturalizar el fin de la institución y desacreditarla, ocupándose de otros asuntos que aquellos para que fueron creadas las Juntas, y en los casos en que sea verdaderamente necesaria la reunión de las mismas.

HUELGA DE VALLADOLID

Se mantiene de igual modo que en las semanas anteriores la huelga de carpinteros.

Los maestros persisten en su intransigencia ante las justas y modestas reclamaciones de los obreros, y éstos, como es natural, las mantienen con firmeza.

El gobernador, que a su llegada a Valladolid parecía un *arréglatodo*, habiendo dicho que ésta sería la única huelga que él dejaba de solucionar, nada hace, si no es proceder contra los obreros. Sin que se sepa por qué, hoy han sido encarcelados seis trabajadores más. Basta la simple delación de un patrono para que se encierre a compañeros que no han cometido delito alguno.

Una Comisión le visitó para enterarle del disgusto que producía tal conducta, y contestó que era ajeno a ella, achacó a los socialistas la duración de la huelga y amenazó con la disolución de la Sociedad y el cierre del Centro si continuaban los obreros en actitud *belicosa*... Diciendo eso de los huelguistas ha pecado de parcial ó de desahogado el Poncio, pues los que aquí usan y aun abusan de las armas son los patronos y los *esquirols*.

Sin duda se ha envalentonado dicha autoridad con los obreros porque ve a todos los elementos burgueses contra ellos; pero deberá proceder con cuidado, porque podrían salirle mal las cuentas.

Son tantos los abusos que patronos y autoridades cometen con los trabajadores, que bien pudieran éstos perder la paciencia y darles un disgusto.

Temprano empiezan las autoridades *liberales* a hacer buenas a las conservadoras.—EL CORRESPONSAL.

22 julio.

El trabajador que ocupa el puesto abandonado por un compañero para mejorar las condiciones del oficio, traiciona los intereses de sus camaradas, los suyos y los de sus hijos, siendo acreedor por tan grave falta a que los obreros le arrojen de todas partes.

La Prensa burguesa y el paro general.

Excepción hecha de unos cuantos diarios, los demás han combatido desde el primer momento la huelga acordada por la Unión General de Trabajadores y por el Partido Socialista, y, realizada aquélla, han sostenido con el mayor desparajo que ha fracasado.

Habiéndonos hecho cargo en otro artículo de este particular, nos limitaremos en estas líneas a señalar los móviles que han impulsado a los referidos periódicos a proceder del modo que lo han hecho.

¿Era atacable el fin del paro? No. La actitud despectiva de la Cámara de Diputados para con la reclamación de las Sociedades obreras respecto a puntos tan importantes como el abaratamiento de las subsistencias y la crisis de trabajo, exigía, por lo menos, el acto de protesta realizado. Más de una vez y más de dos se han retirado de la tribuna del Congreso ó del Senado los periodistas cuando el presidente de uno de los citados Cuerpos se ha permitido dirigirles alguna censura. Recientes están los ataques que al nuevo gobernador de Barcelona han dirigido casi todos los diarios por sí aquél se mostraba más ó menos displicente con los periodistas de la capital de Cataluña. ¿Tienen esos hechos, que tan a lo hondo han llegado a los periodistas, la importancia que encierra el que uno de los Cuerpos colegisladores se muestre sordo ante una reclamación de tanta trascendencia como la que hizo al mismo una buena parte de la clase trabajadora? Ridículo sería contestar afirmativamente.

Querían los que realizaban el paro criticar asimismo el escaso interés mostrado por los Gobiernos que han regido el país de algunos años a esta parte en los dos mencionados asuntos. ¿Es esto censurable? No, y menos todavía por los que constantemente han afirmado que los Gobiernos en nuestro país se cuidan de todo, menos de lo que interesa a los ciudadanos.

Asimismo el Partido Socialista y la Unión General de Trabajadores buscaban con el acto del día 20 hacer ver a los gobernantes que ambas organizaciones no cejaban en su campaña para lograr el abaratamiento de la vida y la apertura de

obras donde hallen ocupación los muchos que carecen de ella, como también inculcar en el ánimo de buen número de trabajadores la idea de que hay que proceder con perseverancia para lograr que los Poderes públicos se ocupen en ambos asuntos. ¿Cabe vituperar tales propósitos? ¿Combatirlos y ridiculizarlos? No, porque si eso hiciera la Prensa, se combatiría a sí misma, que en muchas ocasiones ha excitado a proceder así.

¿Por qué, pues, si no ha sido por sus fines, que es lo esencial, han combatido los periódicos a que aludimos el paro del día 20? ¿Porque los obreros perdían un día de salario al hacer huelga? Eso han dicho la mayor parte de los periódicos; pero eso es burdo. Aparte de que perder algo por lograr beneficios morales inmediatos, y materiales más tarde, no es perder, ¿de cuándo acá los periódicos burgueses se han cuidado de los quebrantos que en su misero presupuesto puedan tener los asalariados? ¿No son ellos los que han dado aire al cierre de tiendas y de fábricas para protestar contra los impuestos de algún ministro de Hacienda, ó contra una medida legislativa que se consideraba dañosa para tal ó cual grupo de explotadores? ¿No son ellos también los que contribuyen a que se conviertan en días de fiesta lo mismo en Madrid que en las capitales ó pueblos aquellos en que los visitan personas regias ó personajes políticos? ¿Y en esas ocasiones no se pierden salarios? ¿No dejan los obreros de ganar lo que precisan para vivir? Se necesita haber perdido la memoria ó poseer una gran dosis de descoco para que los que se conducen así se lamentasen de que con el paro general sólo se lograba hacer perder el salario a los trabajadores que tomaran parte en él.

No; no es ése tampoco el motivo por que la mayoría de los periódicos burgueses han combatido el paro general. Aunque no los digan, como es natural, son otros muy distintos, que vamos a enumerar.

Haber defendido el paro general, habría sido hasta cierto punto hacer campaña contra el actual Gobierno, que no hubiese querido ni oír hablar de él; y hoy no era conveniente esa campaña para muchos de los periódicos de Madrid, entre ellos algunos de los más importantes, porque sus directores ó redactores-jefes no quieren, unos, que corra peligro en las próximas elecciones legislativas el distrito que han representado, y otros, perder la ocasión que se les presenta de ser diputados.

Además, en los actuales momentos la casi totalidad de la Prensa rotativa tiene *agravios* que vengar de los obreros organizados de Madrid. ¿Cuáles son esos *agravios*? Uno, el no haberse prestado las Asociaciones del Arte de Imprimir y la de Impresores a infringir la Ley del Descanso dominical, que obliga a los periódicos que se hagan en domingo a abonar retribución diaria a los operarios; otro, el haber hecho efectiva dichas Asociaciones su resolución el 1.º de mayo último de que no se publicase ningún periódico ese día.

Esos dos actos sacaron de sus casillas a la mayor parte de los rotativos de Madrid, y desde que se realizaron, no sólo han mirado con odio a las dos Sociedades citadas, sino a todas las demás, logrando, merced a su influencia entre los periódicos de menor importancia, que éstos les secundasen en su campaña. La emprendida contra el llamado «obrerismo» no tiene más origen que los dos hechos referidos, hechos que revelan el carácter mercantil de la Prensa burguesa.

Tales son los verdaderos móviles que han llevado a la casi totalidad de los periódicos a combatir el paro general, a desbaratar sobre el alcance de éste y sobre sus supuestos daños, y a juzgar como fracaso lo que realmente no lo ha sido.

Esa inquina que hoy sienten contra las Sociedades obreras dichos periódicos les hará emitir juicios respecto de las mismas que algo las dañarán; pero semejante mal será pasajero. Muchos conocen ya los resortes que mueven a la Prensa burguesa, y como el movimiento obrero, quieran ó no los despedidos que inspiran a aquélla, ha de adquirir cada vez más auge, los ataques francos ó insidiosos que contra él dirige han de ser estériles.

El luero del triunfo no será de los adoradores del *perro chico*, sino de los que pelean por los fueros de la verdad y de la justicia.

Han sido puestos en libertad, aunque provisionalmente, los compañeros presos en la cárcel de Balmaseda por consecuencia de la huelga habida en las minas «Rubia» y «Ventura».

Se ha sobreseído la causa que se seguía a nuestros compañeros Chastang, Legaristi y Amategui por el *tremendo* delito de no descubrirse al pasar el Viático.

Felicitemos a unos y otros.

UN CRIMEN MÁS

Siguen la codicia capitalista y el vituperable abandono de las autoridades originando nuevos desastres.

El jueves último se hundieron el techo y las paredes del lavadero denominado Santa Ana, sito en el barrio del Pacífico, hiriendo á 40 mujeres, algunas de ellas de gravedad.

Seguramente tal lavadero se habrá construido por una cantidad insignificante, y, por consiguiente, sin la solidez debida —para lavanderas, se habrá dicho el propietario de él, cualquier cosa es buena—; la inspección que marca la ley no se habrá hecho, ó si se ha llevado á cabo, sería con los ojos cerrados, y luego —en esto es en lo que más habrá pensado el dueño de él— á ganar dinero.

Ahora todas son disculpas, y manifestaciones compasivas, y mucho hablar de inspección y de vigilancia por parte de los verdaderos culpables de la catástrofe; pero todo eso es engaño, hipocresía. Dentro de unos días, gobernador, alcalde, concejales, patronos, ya no se acordarán de ella.

En el hundimiento del tercer Depósito perdieron la vida muchísimos trabajadores y resultaron lesionados cerca de un centenar. Parecía que tan horrenda hecatombe debía de haber despertado el interés de los municipios y obligados, cumpliendo las Ordenanzas municipales, á girar visitas de inspección á las obras, á fin de exigir que en todas ellas fuera bueno el andamiaje. Pues no hay más que darse un paseo por Madrid y se adquirirá el convencimiento de que no han realizado tal labor.

¿Pero qué más? Hasta hace pocos días no ha satisfecho el Ministerio de Obras públicas la correspondiente indemnización á quienes, trabajando por su cuenta en el citado Depósito, perecieron allí ó resultaron heridos. ¿Se puede dar mayor interés?

No somos enemigos de predicar el odio; pero ante patronos y autoridades que menosprecian de tal modo la vida de los proletarios, juzgamos preciso infundir alguno en éstos para que cuando vuelvan á repetirse —que se repetirán, por desgracia— accidentes tan horribles como el del lavadero de Santa Ana y el del tercer Depósito, los obreros hagan algo más que condolerse de tales desdichas.

Con burgueses y autoridades tan inhumanos, no hay más remedio que proceder así.

HUELGA DE VIGO

La huelga de los tipógrafos se mantiene por parte de los obreros con más tesón y firmeza que nunca.

Exasperados los patronos por no haber podido encontrar personal en todo Galicia, ya que sólo reclutaron en Lugo á *Andrés Dougos*, y por haber atrapado solamente en las otras regiones dos *esquirols* (de Avila), vieron á su compinche el alcalde, que hace lo que ellos quieren, y al juez de instrucción, para pedirles seguramente que sentasen la costura á los huelguistas.

El resultado de estas entrevistas fué la prisión de nuestros compañeros Enrique Botana y Gustavo Corona, so pretexto de que habían cometido coacciones.

La injusticia de la prisión de estos compañeros, que ha durado tres días, se demuestra con el hecho de que ambos han sido puestos en libertad. Presentados todos los asociados ante dos *esquirols*, éstos no reconocieron á nadie como autor de las lesiones causadas á uno de ellos; el otro *esquirol* dijo que el secretario de la Sociedad le había amenazado. Por esta simple declaración y por otra prestada por un patrono diciendo que un huelguista le amenazara, han sido procesados dos compañeros, aunque no presos.

¿Así se porta la justicia burguesa! Lleva ya la huelga 24 días, y en ese tiempo ninguno de los huelguistas, que son 76, ha desertado de su puesto.

Honra á los tipógrafos de Vigo el modo viril como sostienen su lucha.

Acaso eso, ó el estar entregado en cuerpo y alma á los patronos, hace que el alcalde se muestre cada vez más despótico. Dícese que el muy... monterilla ha ordenado á sus subordinados que apaleen á los huelguistas cuando los vean parados ó paseando por delante de las imprentas.

Días pasados no quiso recibir á una Comisión de huelguistas que pretendía conferenciar con él, y no sólo hizo esto, sino que la amenazó con hacerla no sé cuantas cosas si no se retiraba en seguida del sitio en que esperaba aquella la respuesta.

Si no es del Riff dicho alcalde, merecerlo. —EL CORRESPONSAL.

21 julio.

Los socialistas no deben frecuentar las tabernas ni asistir á las corridas de toros.

LOS PROPAGANDISTAS

Un partido como el Socialista, que precisa difundir por todos los ámbitos las doctrinas que sustenta, necesita disponer de buen número de propagandistas.

Pero la satisfacción de esta necesidad tropieza en España en dos grandes dificultades: una, en la ignorancia de la propia clase obrera; otra, en el escaso número de hombres de carrera que pertenecen actualmente á nuestro Partido.

Esas dificultades no pueden vencerse fácilmente; sólo el tiempo y la constancia lograrán salvarlas: el tiempo, destruyendo muchas preocupaciones, borrando ciertos temores y modificando el medio en que viven los hombres estudiosos, hará que vengan á las filas socialistas bastantes obreros intelectuales; la constancia, haciendo que muchos trabajadores manuales se eduquen ó instruyan, creará un contingente numeroso de compañeros capaces de enseñar á los demás las ideas fundamentales en que descansa el Socialismo.

Pasarán, pues, algunos años antes de que nuestro Partido tenga la cifra de propagandistas necesaria para educar revolucionariamente, esto es, para dar conciencia de sus intereses, del papel que hoy desempeña y del que ha de desempeñar mañana á la gran masa proletaria. Porque no debemos equivocarnos: aunque hoy muchos compañeros, poseídos de la mejor voluntad, toman parte en veladas y reuniones procurando inculcar lo que ellos saben en los que les escuchan, no se les puede considerar á todos como verdaderos propagandistas.

Para merecer este nombre no basta tener sangre fría para presentarse ante un auditorio, ni expresarse con facilidad, ni estar poseído de entusiasmo. Lo primero que se necesita para propagar una idea es conocerla, y no se la puede conocer, no ya bien, sino ni medianamente siquiera, de no haberla estudiado durante algún tiempo. Necesitase igualmente, para hacer la crítica del presente régimen, de los partidos que le defienden y de los Gobiernos que le amparan, alguna instrucción, por lo menos; y necesitase asimismo para robustecer afirmaciones doctrinales y dar fuerza á las consecuencias y deducciones que de ellas se obtengan poseer ciertos conocimientos de Historia.

Si la idea no la conoce apenas el que habla de ella en un mitin, puede emitir conceptos equivocados respecto de la misma, y en vez de beneficiarla, causarla daño; el que carece de toda instrucción es imposible que critique con acierto, pues podrá decir alguna verdad arrancada de lo que á él le pase ó suceda á otros, pero necesariamente mezclará con ella errores que la ignorancia en que vive tiene por precisión que sugerirle; si desconoce en absoluto la Historia, carecerá de argumentos para sostener parte de lo que afirme, ó si pretende hacerlos, le resultarán contraproducentes ó faltos de base.

Los nuevos en el Partido y que antes no han seguido su marcha, no pueden ser buenos propagandistas, porque desconociendo la vida de aquél, sus acuerdos y resoluciones, llegan á recomendar á veces que se haga lo que ya ha hecho repetidas veces, ó defender cosas que ha estimado deficientes ó nocivas.

Ocupar la tribuna solamente para decir que somos explotados y que hay que acabar con la explotación, ó lanzar tales ó cuales epítetos contra los patronos, no es propagar la idea socialista ni enseñar nada.

Decir, como dicen algunos de los que hablan en público, que la Iglesia es la culpable de todo, ó que lo es el Militarismo ó la Magistratura, es demostrar que desconocen la idea socialista.

Lo que origina la explotación de la clase productora es que todos los medios de producción, toda la riqueza, está en manos de la clase patronal ó capitalista. Por ejercer ese monopolio dicha clase es dueña de los Gobiernos y del poder moral de la Iglesia, con lo cual no hay que decir si el Clero, el Ejército y la Magistratura estarán á su devoción. Esas instituciones no son, pues, la causa eficiente de la esclavitud de los proletarios, sino poderosos soportes que mantienen á la clase capitalista; y hay que combatirlos, sí, pero no tomarlos como la entraña del régimen.

Compañeros hay que miden la importancia de lo que dice el propagandista por el tiempo que habla ó por la facilidad con que se expresa. Es un error. Verboso puede ser un individuo, y valer muy poco lo que diga; premioso de palabra puede ser otro, y tener substancia, sin embargo, lo que exponga; cabe hablar una hora, y decir muy poco útil; se puede perorar veinte minutos, y dar á conocer muchas verdades en ese tiempo.

El que habla para enseñar necesariamente tiene que aprender, y el aprender exige tiempo y estudio. Claro está que el orador se hace hablando una vez, y otra, y

otra; pero antes de que ocupe la tribuna el que aspire á serlo, debe conocer la materia que piensa tratar.

Una cosa es intervenir en una asamblea de una Sociedad ó de una Agrupación, donde se ventilan asuntos que todos pueden tratar con mayor ó menor competencia, y otra el exponer ideas y tácticas ante una multitud. Aquélla es relativamente fácil; ésta ofrece dificultades.

Cuanto queda expuesto deben tenerlo presente muchos propagandistas del Partido. Fijándose bien en la misión que se proponen realizar, y en lo que esta misión exige, serán tanto más útiles á las ideas socialistas cuanto mejor lo cumplan.

TRIUNFO SOCIETARIO

Le ha alcanzado la Sociedad de Tejeros de Madrid.

El patrono Antonio Monedero pretendió atropellar el derecho de asociación despidiendo á tres compañeros de la Sociedad y faltar á las bases recientemente convenidas entre patronos y obreros.

Los demás operarios no consintieron una cosa ni otra, y surgió la huelga por persistir el patrono en su propósito.

Dos días no más duró la lucha. Al tercero, haciéndose cargo el explotador de que los huelguistas eran socorridos con dos pesetas, recogió volas, esto es, readmitió á los tres despedidos y prometió cumplir lo pactado.

El triunfo ha sido tan completo como rápido.

Felicitemos á los huelguistas.

LA REVOLUCIÓN EN RUSIA

La muerte del zarismo puede considerarse un hecho. No sólo luchan por su desaparición todos los elementos populares, sino que el país en masa está hoy contra él.

Los representantes de las Corporaciones provinciales y municipales acaban de celebrar un Congreso en Moscú, y por más que la Policía se presentó en él para impedirle y disolverle, aquéllos continuaron sus tareas y los polizontes no se atrevieron á cumplir sus amenazas.

Dicho Congreso, además de rechazar por insuficiente y defectuoso el plan de reformas propuesto por el ministro del Interior, ha formulado una Constitución de carácter democrático, basada en el sufragio universal; ha denunciado muchas leyes y procedimientos vigentes por contrarios á la justicia y á la conveniencia del pueblo, y ha proclamado la resistencia á las autoridades cuando éstas adopten disposiciones arbitrarias y opuestas á las aspiraciones de la nación.

No se puede manifestar más claramente que ó el zar deja de serlo, sometiéndose á lo que el sufragio universal mande, ó que estarán enfrente de él todos los representantes que han constituido dicho Congreso.

Los elementos revolucionarios no cesan á su vez de trabajar por que la autocracia desaparezca. Gapony ha dirigido un manifiesto á los obreros industriales y á los campesinos pidiéndoles que luchen juntos para que acaben los horrores que todos padecen. En dicho manifiesto exhorta á los rusos á que cesen en sus violencias contra los judíos, ya que no son ellos quienes roban y oprimen al pueblo, sino el zar y sus defensores.

Puede asegurarse que Rusia ha entrado ya en la fase que conduce rápidamente á la transformación política que disfrutaran todos los pueblos constitucionales.

EXPLOTACIÓN FERAZ

Un correligionario de Pamplona nos escribe lo siguiente:

«En el pueblo de Isaba, perteneciente á esta provincia, trabajan de 550 á 600 obreros gallegos, cuyo patrono logró traerlos de su tierra haciéndoles toda suerte de promesas.

«¿Sabéis cuántas horas trabajan esos compañeros? ¿Sabéis cuál es la retribución que perciben? Pues trabajan desde las cuatro de la mañana hasta cerca de las nueve de la noche, esto es, diez y seis horas. Pero este trabajo le realizan dentro del agua, dirigiendo las maderas por el río. La remuneración consiste en una peseta diez céntimos en metálico, una onza de aceite y una ración de pan de la peor calidad.

«Como trabajan tanto dichos compañeros y se alimentan muy mal, su estado físico no puede ser peor. No se los puede contemplar sin sentir por ellos verdadera pena.

«No hay que decir si explotación tan bestial producirá bajas en ellos.

«El explotador, sobre ser hombre de crueldad extremada, es de lo más... aprovechado que se conoce. Prueba al canto.

«Su último ajuste de corte de leña comprendía una extensión de 4.000 metros cuadrados. Pues bien: el hombre se equivocó, y en vez de hacer una corta de esa extensión, la verificó de 15.000 metros.

«¿Que si le ha caído encima el Código Penal? ¡Boberial! Este se reserva para los que roban un pan ó cogen un puñado de leña.

«Los obreros así explotados y saqueados, ni pueden dedicarse á otros trabajos porque allí no los hay, ni menos volverse á su tierra por el mísero estado físico y económico en que se encuentran.—UN SOCIALISTA.»

¡Lástima que esos obreros no tuviesen un arranque de energía y echaran al fondo del río al que tan inhumanamente los explota y con tanto cinismo escamotea al país una parte de su riqueza!

VOLVIENDO POR LA VERDAD

Habiendo publicado *El Motín* una carta firmada por Faustino Marín, Aurelio Hidalgo, Juan Clemente y Eugenio Hernández, presos con motivo de los sucesos acaecidos en el entierro del compañero García Abajo, la Junta Directiva de «El Trabajo» ha creído conveniente poner á la misma el debido correctivo, enviando al citado semanario la rectificación correspondiente.

Aunque no extensamente, por faltarnos espacio, vamos á consignar en síntesis los principales puntos que dicha rectificación contiene:

1.º Que la Sociedad «El Trabajo» celebró un mitin para protestar, entre otras cosas, de la prisión de aquellos individuos y solicitar su libertad de los ministros de Gracia y Justicia y Gobernación, haciendo á la vez una colecta, que produjo 146,25 pesetas.

2.º Que los compañeros que asistieron al entierro de García Abajo, por cumplir un deber moral, no reglamentario, no tenían derecho á ser sostenidos por la Sociedad en el caso de que les ocurriera un percance, como se resolvió en la junta celebrada el 24 de abril, abriéndose una suscripción para los presos, que arrojó 138,45 pesetas, que, con las reunidas en la anterior junta, dan un total de 284,70 pesetas.

3.º Que la Junta Directiva encargó á un abogado gestionase la libertad de los presos, no lográndola dicho señor por el empeño que tenían las autoridades gubernativas en que aquéllos siguieran en la cárcel.

4.º Que no cabe establecer paralelo entre los presos de la Comisión de huelga, que cumplían una obligación impuesta por la Sociedad, y los que lo fueron á causa del citado entierro, donde cada cual era dueño de su acción.

5.º Que al entierro del compañero Francisco Marqués no fué mayor número de asociados porque faltó el tiempo para dar el aviso con la debida oportunidad.

6.º Que días antes de ser puestos en libertad los susodichos presos, una Comisión de la Directiva visitó á los ministros de la Gobernación y Gracia y Justicia para quejarse de la injusta prisión que á aquéllos se les hacía sufrir.

Y 6.º Que ni la Sociedad ni sus organismos directivos tienen nada de que arrepentirse, y que en el caso de que se trata cumplieron los deberes de solidaridad todo cuanto les fué posible.

ECOS AGRÍCOLAS

La Sociedad de Luisiana y Campillo ha perdido al compañero que, por consecuencia de un accidente de caza, fué á curarse de él á Eceja, por no haber médico ni botica en Luisiana.

Puede asegurarse que el fallecimiento de *Antonio Chico Andrés* —que así se llamaba el desgraciado obrero— no hubiese ocurrido de existir en el pueblo donde vivía aquellos dos servicios.

El infeliz era un excelente compañero y vicepresidente de la Sociedad, y deja en el mayor desamparo á su mujer y siete hijos.

La Sociedad ha acordado abrir una suscripción para auxiliar á su familia, que durante 15 días haya en el Centro una colgadura negra y admitir al hijo mayor del finado en la Sociedad con los mismos derechos que tenía el padre.

A los obreros de Unión de Campos.

Compañeros: No echéis en olvido las lecciones de la experiencia. Por asociaros, para mejorar vuestro estado y disminuir la opresión patronal, os han perseguido á muerte los explotadores. Todavía hoy pesa sobre muchos de vosotros una causa debida al odio y la ruindad de aquéllos. ¿Pueden los que así proceden y os incitan á que forméis parte del Círculo Católico querer vuestro bien, mirar por vuestra dignidad? No. Si ahora cambian de táctica y os llaman á su lado, es para engañaros, para romper vuestra unión, para quitaros las ventajas que conseguisteis y para arrojáros mejor. Esos patronos, esos verdugos no os quieren ni os pueden querer. Vosotros no sois para ellos más que instrumentos de riqueza, que procuran obtener al más bajo precio.

No hagáis caso tampoco de lo que os digan curas y frailes. Esa gente, salvo contadísimas excepciones, no aboga nunca por los humildes, por los explotados, por

los que trabajan. Siempre se ponen de parte de los que tienen, no sólo porque éstos suelen pagarlos bien, sino porque con ellos viven.

Vuestra esperanza, vuestra fe la debéis poner en la unión con los vuestros, con los oprimidos, con los que sufren. Sólo mediante ella podréis mejorar la misera condición que os vivís, instruirlos, educarlos y ponerlos en condiciones de que cese la esclavitud que padecéis.

¡A la Sociedad, pues, los que no estáis en ella; á mostrar firmeza en su defensa los que en ella seguís; á ser todos dignos de la noble causa del trabajo! Esto os aconseja, no ser lo que os conviene y os salvará.—UN EXPLOTADO.

NUESTROS MUERTOS

Ha fallecido nuestro correligionario Félix Lázcano, afiliado á la Agrupación Socialista de San Sebastián.

Era un antiguo y valiente luchador, siendo su muerte muy sentida por los compañeros de aquella capital.

Nos asociamos á la pena que embarga á la familia del finado y á la que experimentan también los correligionarios de la capital de Guipúzcoa.

RECLAMACIONES Y HUELGAS

En Hervás.—Continúa la huelga de tejedores. Los patronos, soberbios como siempre, quieren obligar á dichos compañeros á aceptar sus duras condiciones. Los huelguistas, resueltos á todo antes que someterse, pelean firmemente, no obstante las privaciones que sufren.

Recordamos á las Sociedades que puedan auxiliarlos que los fondos deben dirigirse al presidente *Loreto Hoyos, Hervás* (Cáceres).

En Huelva.—En la mina «Gloria», situada en esta provincia, se han declarado en huelga reclamando mejoras 50 trabajadores.

En Lugo.—Continúa la huelga de los canteros.

Los carpinteros y albañiles han declarado la huelga á los patronos que ocupan en sus obras *esquirols*.

Agradecerían dichos compañeros que les ayudaran en su lucha las Sociedades que puedan hacerlo.

En Mieres.—La huelga que sostenían los obreros de la Fábrica con el fin de obtener un pequeño aumento en el salario, se ha hecho extensiva no sólo á los obreros metalúrgicos, sino también á los de las minas. El número total de huelguistas es de 5.000.

En Tarragona.—A pesar de las coacciones y estratagemas que realizan los burgueses, mantienen con firmeza la huelga de tipógrafos.

Se han declarado en huelga los obreros toneleros del establecimiento Blanch y Compañía, por haber faltado los patronos á la tarifa de precios que convinieron con la Sociedad obrera.

En Barcelona.—Se hallan en huelga desde el 7 del corriente los carrajeros de esta capital. Han apelado á ella porque los patronos contestaron en malas formas á la petición de la jornada de ocho horas y otras mejoras de menos importancia.

El gobernador, general Fuente, quiso prohibir la proclamación de la huelga, metiéndose en lo que no tiene derecho; pero su liberal actitud ha unido más á los obreros, que mantienen su reclamación con energía.

Gran número de Sociedades obreras han protestado colectivamente contra la arbitrariedad del gobernador.

En Noya.—Ha terminado la huelga que le había declarado la Sociedad de Canteros al Sr. Arca, por haberse ocupado todos los huelguistas.

INTERESANTE

Se encarece á todos los obreros de la imprenta no acepten ningún ofrecimiento de los patronos que en Vigo y en Tortosa ejercen dicha industria.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—El movimiento de afiliados en la Agrupación Socialista ha sido en el último trimestre de 18 bajas (3 por fallecimiento y 1 por ausencia) y 39 altas.

—La Comisión nombrada por el Centro Obrero de la calle de Relatores con objeto de repartir los socorros recibidos para las víctimas del tercer Depósito de las aguas está á punto de terminar su cometido.

Después de entregar donativos á todas

las familias de las víctimas y á los heridos, ha impuesto 10.000 pesetas en el Monte de Piedad para los niños que perdieron sus padres en aquella hecatombe.

En breve se publicará un folleto en el que se especifican las cantidades entregadas en el Centro Obrero. Los justificantes de los donativos hechos por la Comisión se encuentran en la Secretaría del Centro á disposición de los que deseen verlos.

—La Asociación del Arte de Imprimir se componía en 11 del corriente de 955 socios, y disponía de un haber de 25.795,15 pesetas.

—La Asociación de Impresores tenía en Caja en 1.º del corriente 2.924,71 pesetas.

—Cuando este número llegue á manos de nuestros lectores habrá celebrado la Sociedad de Repartidores de periódicos un mitin de protesta contra los periódicos rotativos que no cumplen la Ley del Descanso dominical y que despiden á los repartidores asociados.

—Parece que en labor tan democrática se distingue *El Liberal*.

¡Bien se están portando los que ejercen la crítica á diario!

Perfectamente pueden constituir la vanguardia de los modernos fariseos.

Lejona.—Se ha celebrado en este punto una reunión de propaganda societaria.

Bilbao.—Ha quedado constituida la Sociedad de Obreros mineros subterráneos y similares de Vizcaya, acordando enviar por medio de la Prensa obrera un cariñoso saludo á cuantos luchan por el mejoramiento de los oprimidos.

Esta Sociedad ha ingresado en la Federación de Sociedades obreras de Vizcaya, y, por tanto, en la Unión General de Trabajadores.

La correspondencia se dirigirá al secretario, plazuela de los Tres Pilares, 39, 1.º

—Han sido expulsados de la Juventud Socialista, por observar procedimientos contrarios á los que deben observar jóvenes que sustentan estas ideas, los individuos *Ramón Orrautia* y *Victor Vidaurrázaga*.

Vélez-Málaga.—La visita de inspección á las fábricas y talleres se ha hecho, por fin, por la Junta Local, gracias á las instancias de los vocales obreros. En todos los establecimientos visitados se han observado muchas deficiencias, principalmente en la fábrica de azúcar de la casa Larios. En la temporada última de la molienda de caña ha habido más de cincuenta accidentes, habiendo muerto en uno de ellos un trabajador.

Los vocales obreros están decididos, si no se corrigen los defectos registrados, á pedir al Instituto de Reformas Sociales el envío de una Comisión técnica que de muestre, mediante informe, el estado en que se halla dicha fábrica y proponga las medidas que inmediatamente deben adoptarse en ella.

¡Así cumple la ley y así muestra su humanidad para con los que la enriquecen la familia que ejerce el cacicato en la provincia de Málaga!

Palencia.—La correspondencia para la Agrupación Socialista se dirigirá á Guillermo Rehoyo, Mayor Antigua, 102.

Torelló.—Se ha celebrado en este punto un mitin socialista, que causó muy buen efecto en el auditorio y del que se esperan excelentes resultados.

Manlleu.—Ha sido renovado totalmente el Comité de la Agrupación Socialista. Los que le constituyen actualmente saludan á todos sus correligionarios.

Alcoy.—Lo mismo hace el Comité Socialista de este punto, que también ha sido renovado.

Zaragoza.—Ha ingresado en la Unión General de Trabajadores la Sociedad de Escoberos.

EXTERIOR

HOLANDA.—En las últimas elecciones legislativas habidas en este país, el Partido Socialista ha obtenido un brillante resultado, que acusa los progresos del mismo.

En las primeras elecciones en que tomó parte (en 1897), sus candidatos alcanzaron 13.000 votos, resultando electos 3; en las segundas (en 1901), obtuvieron 38.000 y 8 elegidos; ahora han reunido 65.000 y vencido en 7 distritos.

Al lado de los 27.000 votos de aumento logrados de 1901 á 1905 no representa nada la disminución de un diputado, pues lo verdaderamente importante para el Socialismo es que acrezcan sus fuerzas.

SUECIA.—Los obreros mecánicos de este país, que perciben salarios muy bajos, han pretendido mejorarlos, estableciendo un salario mínimo. Los patronos, que están asociados, se niegan resueltamente á conceder dicha mejora. Esto ha dado motivo á que se declaren en huelga los mencionados compañeros. El número de huelguistas asciende á 20.000.

BÉLGICA.—En Gante se hallan en huelga 4.000 obreros algodoneros. Reclaman se disminuya en tres horas á la semana su jornada de trabajo, que es de 66.

PROTESTA

En la última junta celebrada por la Directiva del Centro de Sociedades Obreras se acordó protestar enérgicamente de la forma como ha sido preso y tratado el obrero enfermo Pérez Leira, por entender que los procedimientos empleados con él están reñidos con los más elementales principios de humanidad.

PUBLICACIONES

La Internacional, revista mensual socialista.

Publicase en Buenos Aires, siendo el precio de suscripción para el Extranjero: un semestre, 1 peso oro; un año, 2.—Administración, calle Azcuénaga 981.

La Revista Socialista, publicación quincenal.

Suscripción: Península, un trimestre, 1,50 pesetas.—Extranjero, un semestre, 4 pesetas.—Madrid, Mendizábal, 6.

Revista Internacional de Ciencias Sociales.—Publicase mensualmente.

Van publicados varios números de esta importante revista. Suscripción: España, un año, 10 pesetas; un semestre, 5; un trimestre, 2,50.—Unión postal, 12 pesetas año.—Madrid, Biblioteca Internacional de Ciencias Sociales, San Roque, 18.

Revue Socialiste, publicación mensual.

Se suscribe á esta revista en la rue Cujas 17, París, Ve, siendo el precio de suscripción para el Extranjero 20 francos un año y 10 un semestre.

L'Asino, excelente semanario satírico ilustrado.

Suscripción: para el Extranjero, 10 liras al año y 5 al semestre.—Diríjanse para hacer el abono al periódico *L'Asino*, Roma.

Le Mouvement Socialiste, revista quincenal internacional.

Esta importante revista cuesta, fuera de Francia y Bélgica: un año, 15 francos; un semestre, 8; número suelto, 75 céntimos.—Administración, rue Vaugirard, 101, París.

La Vie Socialiste, revista bisemanal internacional.

Publicase en París, siendo su abono para el Extranjero: un año, 12 francos; un semestre, 6; un trimestre, 4.—Administración, 3, rue de Pondichéry.

La Société Future, revista socialista mensual.

Ve la luz en París, y cuesta al año en el Extranjero 5 francos. Administración, 72, rue du Rendez-vous (XII^e Arrt.)

Il Dicenire Sociale, revista quincenal de Socialismo científico.

Se publica en Roma. El abono para el Extranjero: un año, 10 liras; un trimestre, 5.—Administración, Piazza di Spagna, n. 71.

La conciencia criminal, por Longo; *Los ideales de la vida*, por William James (2 tomos); *Concepto de la Sociología*, por G. de Azcarate; *La ciencia de la educación*, por R. Ardigó (2 tomos); *El Feminismo en las sociedades modernas*, por E. González Blanco (3 tomos); *Nuevos derroteros penales*, por Pedro Dorado; *La Antropología criminal y las nuevas teorías del crimen*, por Emilio Laurent; *La sanidad social y los obreros*, por I. Valentí Vivó (2 tomos), y *El Socialismo y el pensamiento moderno*, por A. Chiapelli (2 tomos).

Estas importantes obras, que publica la «Biblioteca Sociológica» (editores Henrich y Compañía, Barcelona), vendense en las principales librerías al precio de 75 céntimos tomo.

La cuestión social agraria, por D. Enrique Allen de Salazar, general de brigada.

Este interesante trabajo constituye un folleto de 32 páginas, que se vende al precio de 50 céntimos.

Bodegas y destilerías cooperativas, por Rivas Moreno.

Este libro, primer volumen de la Biblioteca de «La Cooperación», vendese en las principales librerías al precio de 2 pesetas.

El pan y el trigo en el problema de las subsistencias y de la economía nacional, por B. Calderón.

Véndese este libro en las principales librerías á 1 peseta.

Ciencia popular, por D. José Echegaray.

Agradecemos al Cuerpo de Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos el envío de un ejemplar de dicho libro, que ha impreso en homenaje á su autor y compañero y dedicado á las Bibliotecas públicas.

Nobleza... en el corazón, drama en dos actos y en verso, original del Sr. D. Antonio Sucino.

Estrenada con extraordinario éxito en el Teatro Principal del Puerto de Santa María.

Recomendamos á los grupos dramáticos esta obra, de nuestro correligionario Sucino.

Evolución superorgánica (La Naturaleza y el Problema social), por Enrique Lluria, con un prólogo del Dr. D. Santiago Ramón y Cajal.

Este notable libro, esmeradamente impreso, hallase de venta al precio de 4 pesetas en las principales librerías.

Nomenclator de las ciudades, villas, lugares, aldeas y demás entidades de población de España, formado por la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico con referencia al 31 de diciembre de 1900.

Damos las gracias al director de dicho Instituto por la atención que nos ha guardado al enviarnos el tomo I de tan importante trabajo.

República y Reformas sociales, por Leovigildo Abans, con un prólogo de D. José Nakens.

Véndese este folleto á 50 céntimos en la calle de Santa Isabel, 36, Madrid.

No hemos leído cosa peor. En él abundan las

tonterías. Su autor, que no ha inventado la pólvora, llama *galimatias inexplicable* á su conquista del Poder político por la clase trabajadora.

Legislación del Trabajo, libro compuesto por la Sección primera del Instituto de Reformas Sociales.

Contiene la recopilación de las Leyes y demás disposiciones legales vigentes en materia de trabajo.

AVISO

La Juventud Socialista Madrileña hace saber á los encargados de la venta del número único de JUVENTUD que han liquidado sus cuentas, así como á los que aún no lo han verificado, que en el próximo número de EL SOCIALISTA aparecerá la lista de los corresponsales que han rendido cuentas, y en el siguiente la de los *morosos*.

No se llevó esto á efecto en el número anterior, según se había anunciado, para que los corresponsales que se encontraban en descubierto tuvieran más tiempo para hacer sus liquidaciones.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Pueblo Nuevo del Mar.—J. M. S.—Recibidas 38 pesetas, no 38,50 como dice: 35,50 paquetes

1008, 1 para C. N., 1 de la S. de P. y 0,50 (con 0,50 que enviará) suscripción junio.

Burgos.—G. P.—Idem 1,35 junio.

Fuentes de Ropel.—S. O.—Idem 5: 4 abril y 1 paquete 1.º de mayo.

Villanueva del Barco.—J. A.—Idem 15 paquetes 1022 y medio del 1023.

Berga.—J. P.—Idem 5: 4 septiembre y 1 para lo indicado en otro lugar.

Toledo.—A. S.—Idem 10 paquetes 1008.

Sama.—A. S.—Idem 70: 69 paquetes 997 y 1, con 0,25, que enviará, para F. M.

Salamanca.—A. S.—Idem 15 paquetes 966. Debe 59 pesetas.

Sar. Sebastián.—A. S.—Idem 50, que con 1 á su favor, suman 51 paquetes 991 y 2 del 992. Debe 86,50.

Porcuna.—A. S.—Idem 4 paquetes 1009.

Alcira.—R. C.—Idem 8 diciembre.

Algeciras.—D. G.—Idem 10: 4 suscripción abril, 3 de J. T. mayo, 2,50 REVISTA y 0,50 para obreros rusos.

Tarragona.—M. B.—Idem 2,67: 1 julio y 1,67 de su cuenta de paquetes. Debe 1,25.

Santander.—L. O. L.—Idem 1 octubre.

Rojas.—C. L.—Idem 0,75 de 1 «Justicia», 1 «Programa», 1 «Colectivismo y Revolución» y 1 «Ley de Accidentes».

Logroño.—J. N.—Idem 10: 1,50 para REVISTA, 0,80 para JUVENTUD y 7,70 de paquetes.

Baños de la Encina.—F. R.—Idem 12: 3 para REVISTA y 9 paquetes 1024.

Gibraltar.—C. y C.—Idem 75,50, que con 1 á su favor, suman 76,50 paquetes 1009.

Cuenca.—V. M.—Idem 5,10 paquetes 1011.

Manlleu.—J. C.—Idem 45,35: 10,50 de J. F. paquetes 1009, 3 de 1 «Capital», 11,30 para C. N. y 20,55 para lo indicado en otro lugar.

Masías de Voltregá.—S. O.—Idem 14: 7,50 para REVISTA y 6,50 paquetes 1010.

Torre del Valle.—S. O.—Idem 9: 8 para C. N. y 1 suscripción julio.

Medina del Campo.—E. P.—Idem 10,50: 0,50 para REVISTA por tarjetas y 10 paquetes 1008 y 20 ejemplares de 1009.

Torredonjimeno.—J. C.—Idem 5,45, que con 0,30 á su favor, suman 5,75 paquetes 1009.

Astorga.—J. de la C.—Idem 2,10 de paquetes.

Guardo.—F. L.—Idem 5: 1,50 para REVISTA, 1 para C. N., 0,50 para obreros rusos, 1 suscripción junio y 1 de R. A. septiembre.

Almansa.—A. S.—Idem 15 paquetes 1005. Debe 50 ejemplares del 1.º de mayo.

Carballino.—S. de T.—Idem 5 paquetes 1008.

Vigo.—J. M.—Idem 3: 1,97 de 1 «Principios», 1 «Filosofía», 2 «Obligados» y 1 «Himnos», 0,49 de su cuenta anterior y á su favor 0,63.

Cabarceno.—A. S.—Idem 18 por conducto de La Voz (núm. 354), que con 0,95 á su favor, suman 18,95: 18,33 paquetes 1002 y á su favor 0,62.

Astillero.—I. G.—Idem 11 por conducto de idem (idem) á cuenta de paquetes.

Guarnizo.—C. O.—Idem 2 por conducto de idem (idem) suscripción marzo.

Bilbao.—LUCHA.—Dad por recibidas 1 peseta de J. P., de Berga; 3,90 de J. F. L., y 1 de A. G. D., de ésta, y 6,55 de J. C. de Manlleu.

Importan paquetes y suscripciones..... 417,54

Idem folletos..... 0,48

LIBROS Y FOLLETOS

Manifiesto comunista, por Marx y Engels, 20 céntimos.

Colectivismo y revolución, por J. Guesde, 20 céntimos.

El derecho á la pereza, por Pablo Lafargue, 20 céntimos.

Historia de los modos de producción, por J. J. Morato, 60 céntimos.

El Capital, por C. Marx, 3 pesetas.

Principios socialistas, por G. Deville, 1,50 pesetas.

Organización y Programa del Partido, 15 céntimos.

Leyes de Reuniones y de Asociación, 10 céntimos.

Democracia socialista y Anarquismo, por León Troclet, 25 céntimos.

Pablo Iglesias en el Partido Socialista (biografía-semblanza), por Fidel, 50 céntimos.

Historia del Socialismo obrero español, por Francisco Mora, 1,50 pesetas.

Ley de Sufragio, 30 céntimos.

IMPRENTA DE I. CALLEJA, MENDIZÁBAL, 6.